

Osterhammer: Der Mensch als Ort der Offenbarung; Karl Rahner: Welt in Gott – Zum christlichen Schöpfungsbegriff; Notker Fuglister: Das biblische Verständnis von Offenbarung und Geschichte; Wolfgang Schrage: Das Menschenbild des Neuen Testaments; Walter Kasper: Offenbarung und Geheimnis – Vom christlichen Gottesverständnis. Der Beitrag von Karl Rahner, dem zu seinem 80jährigen Geburtstag die Veröffentlichung gewidmet wurde, konnte persönlich nicht an der Tagung teilnehmen (vgl. Kurt Piskaty in seinem Bericht über die Tagung: ZRMW 1983 Band 67 S 247). Sein Referat wurde vorgelesen und diskutiert. Es bleibt bei aller Verdeutlichung der gemeinsamen Fragestellung doch dabei: Der Hinduismus sieht die Gott-Mensch-Beziehung als Identität von menschlichem Selbst und Gott; im Christentum stehen sie beide als Du und Du gegenüber. Der Hindu bemüht sich, sein eigenes, wahres Selbst zu verwirklichen, der Christ betont die Gnade. Der Hindu erstrebt eine Erlösung des Selbst schon in diesem Leben aus sich selbst, der Christ sieht seine Erfüllung in einem „Schon jetzt“ doch noch nicht endgültig. Endgültig als Geschenk bei der Vollendung der Welt.

Eine Anregung sei für künftige Veröffentlichungen angefügt, nämlich auch die vollen Vornamen der Redner mitzuteilen. Sie sind ja wohl keine Damen, die man nicht nach Alter und Vornamen fragen darf.

Besprechungen

Geistliches Leben und christliche Praxis

IRIARTE, Lázaro: *Der Franziskusorden*. Handbuch der franziskanischen Ordensgeschichte. Altötting 1984: Verlag der Bayerischen Kapuziner. 448 S., Ln., DM 71,80.

Das vorliegende Handbuch der franziskanischen Ordensgeschichte ist eine deutsche Übersetzung der zweiten spanischen Ausgabe des Buches von Lázaro Iriarte „Historia Franciscana“. Diese Übersetzung geht zurück auf einen Beschluß der Konferenz der deutschsprachigen Kapuzinerprovinziale vom Jahre 1980. Es handelt sich aber nicht nur um die Kapuziner und ihre Geschichte, sondern – wie es auch der Titel zum Ausdruck bringt – um den Franziskusorden, somit um das franziskanische Phänomen, das seit acht Jahrhunderten seine Gegenwart in der Geschichte des Christentums hat.

Wer schon nur ein wenig von der Ordensgeschichte kennt, der weiß, daß er sich einem Kriminalroman zuwendet, wenn er sich mit der franziskanischen Geschichte befaßt. Und in der Tat ist das Buch geradezu spannend zu lesen. Der im Vorwort (S. 14) zitierte Satz von L. Moulin trifft zu: „Der Orden, der die meisten Krisen erfahren hat, ist sicher der des heiligen Franziskus, ein herrliches Beispiel sieghafter Anarchie...“

Schon eine Inhaltsangabe würde zu weit führen, denn das Handbuch wendet sich bei seinem Gang durch die franziskanische Geschichte so gut wie allen Aspekten zu: den immer wiederkehrenden, geradezu endlosen Armutsquereilen, der inneren und äußeren Entwicklung, der Spiritualität, dem Apostolat und den Missionen, dem Thema Wissenschaft und Studien und vielem anderen mehr. Daß der Autor beim Thema „Veränderung in der Ordensverfassung“ und der dort angegebenen Literatur das einschlägige Werk von Joachim Jassmeier nicht kennt, ist ein kleiner Schönheitsfehler; meinen eigenen Beitrag zu diesem Thema (erschienen 1980) konnte der Autor dagegen noch nicht kennen. Das Werk von Iriarte beeindruckt durch die Fülle des Wissens, die Art der Darstellung,

die sehr informativen statistischen Angaben, die angegebene Literatur und nicht zuletzt den franziskanischen Geist, den es ausstrahlt. So dürfte dieses Buch nun das bisherige deutsche Standardwerk auf diesem Gebiet, das Handbuch der Geschichte des Franziskanerordens, Freiburg 1909, von Heribert Holzapfel ablösen, jenes Handbuch, das damals Aufsehen erregte, als Papst Pius X. es aus dem Verkehr ziehen ließ, wegen der für Franziskaner-Konventualen und Kapuziner z. T. beleidigenden Anschauungen (so im Vorwort S. 22 bei Iriarte). Vorliegendes Handbuch erscheint in einer Zeit, in der jahrhundertlange Polemiken endgültig der Vergangenheit angehören dürften.

R. Henseler

POHLMANN, Constantin: *Der neue Mensch Franziskus*. Reihe: Topos-Taschenbücher; Bd. 148. Mainz 1985: Matthias-Grünewald-Verlag. 120 S., kt., DM 8,80.

Wieder ein Franziskus-Buch, aber geschrieben von keinem Unbekannten: Constantin Pohlmann war Dozent der Theologie und Domprediger in Paderborn, Provinzial der Norddeutschen Franziskanerprovinz und auf weiteren verantwortlichen Posten zu finden. Intention des vorliegenden Büchleins ist es, an Grundhaltungen des Franz von Assisi Leitlinien festzumachen für eine zeitgemäße Spiritualität und Lebenspraxis: Schlichtheit, Liebe zur Schöpfung, Brüderlichkeit, Meditation, Erfahrung der Stille. Dabei geht es um die sog. „franziskanische Alternative“: Nicht Feindschaft sondern Liebe, nicht Zerstörung sondern Leben, nicht Traurigkeit sondern Freude, nicht Üppigkeit sondern Schlichtheit, nicht neue Kirche sondern erneuerte Kirche. Franziskus, der in seiner Zeit der „neue Mensch“ genannt wurde, wird durch die vorgenommene Aktualisierung auch für unsere Zeit als der neue Mensch präsentiert. Die Darstellung gefällt. An wenigen Stellen wirkt sie auf den Rez. ein wenig gewaltsam, so wenn der Autor zum Thema „Nicht Zerstörung sondern Leben“ schreibt: „Mit Recht schauen die Ökologen auf Franziskus. Er würde heute von ihnen zum Vorsitzenden gewählt. Es hat wohl keinen Menschen gegeben, der so viel Ehrfurcht vor dem Leben hatte wie er, und zwar vor allem Leben, das es gibt. Das Leben der Pflanzen, vor allem der Blumen war ihm transparent (durchscheinend) für die Schönheit Gottes. Er wollte selbst kein Tier töten. Wenn es notwendig war, ließ er es durch andere tun, etwa wenn ein Schwein geschlachtet werden mußte, damit die Brüder etwas zu essen hatten, wie es drastisch in den ersten Legenden erwähnt wird...“ (43). Aber diese Stelle ist eine Ausnahme. Ansonsten beeindruckt das Buch. Es ist nicht dickleibig, aber es ist vieles hineingepackt: Kirche, Politik, Spiritualität. Die faszinierende Anziehungskraft des franziskanischen Geistes wird spürbar.

R. Henseler

Die Salvatorianer in Geschichte und Gegenwart 1881–1981. Hrsg. v. Anton KIEBELE SDS u. a. Rom 1981: Generalat der Salvatorianer., 440 S., Ln., Preis nicht mitgeteilt.

Es fügt sich gut, daß im Rezensionsteil dieses Heftes gleich die Handbücher zweier Ordensgemeinschaften vorgestellt werden können. Es ist dies neben dem Handbuch der franziskanischen Ordensgeschichte vorliegendes Jubiläumsbuch über die Salvatorianer in Geschichte und Gegenwart (1881–1981). Die Beiträge im 1. Teil gehen auf den kirchenpolitisch-religiösen Hintergrund Deutschlands ein im Zusammenhang mit dem Wachsen und Werden des Werkes von J. B. Jordan (1848–1918), dem Gründer der Salvatorianer. Der zweite Teil widmet sich der Entfaltung der Gesellschaft nach den ersten 30 Jahren des Entstehens und schildert, wie sich Provinzen und Missionen in aller Welt entwickelt haben. Dabei kommen auch die Schwierigkeiten und Probleme zur Sprache, die sich der jungen Gemeinschaft stellten, sowie die besonderen salvatorianischen Apostolatsformen, wie da sind: der Priestersamstag, Familienseelsorge, Volksmissionen und Exerziten, schwererziehbare Jugend und andere mehr. „Beiträge zur Geschichte“ nennt sich der 3. Teil: hier kommt Aktuelles zur Sprache, etwa die Revision der Konstitutionen oder die theologischen Grundsätze zur Erneuerung des Ordenslebens. Ein Artikel über die Salvatorianerinnen schließt den Band ab.

Alle Interessierten für Ordensgeschichte (und Ordensrecht, denn es geht ja auch um die Konstitutionen) werden das Erscheinen dieses Jubiläumsbandes freudig begrüßen. Die Herausgeber haben bei diesem Buch der Eigenständigkeit und Geschlossenheit der einzelnen Beiträge den Vorrang vor einer inhaltlichen Straffung des Gesamtwerkes gegeben. Die Folge sind zwar hier und da in-